
 
 
 

Чемпионат мира 

по подледной ловле 
рыбы 2009 

■ 14-15 февраля 2009 года в польском городе Августов на озере Тоболово прошел Чемпионат мира по подледной 
ловле рыбы (ЧМ). Впервые в истории его триумфально выиграла сборная команда Украины, оставив позади сильней-
шие сборные мира. Одним из участников сборной был рыболов-спортсмен из Днепропетровска Алексей Зайко. Мы с 
Алексеем знакомы с 2008 года, после Кубка Запорожского рыболовного клуба по ловле рыбы поплавочной удоч-
кой. Поэтому сразу после его возвращения в Украину я предложил ему дать эксклюзивное интервью для журнала "Ры-
болов-Украина". Алексей с удовольствием согласился, и через неделю мы с ним встретились с ним в его днепропетров-
ском офисе. 



 
- Прежде всего, я хотел бы еще раз поздравить тебя с победой и пе-редать поздравления от всего Запо-рожского рыболовного клуба. Нач-нем с того, как ты попал в рыболов-ный спорт? - Впервые на лед я вышел в пять лет, с тех пор начал заниматься под-ледной лов лей. Во времена СССР, когда был еще юниором, участвовал во многих соревнованиях, проводи-мых УООР. У меня на стене до сих пор висят дипломы, которые были получены в 1988-1989 годах. В 1991-м выиграл чемпионат Днепропет-ровской области среди юниоров по подледной ловле рыбы. После рас-пада Союза у меня был большой пе-рерыв. С 2002 года начал участво-вать в коммерческих турнирах по ловле рыбы спиннингом: "Кубок Salmo", "Открытый кубок Днепра" и других. В то время областные феде-рации рыболовного спорта (ОФРС) только начинали появляться, а со-ревнования мало походили на те, что проводятся сейчас. Полноценно вернулся в рыбо-ловный спорт год назад, когда обра-зовалась Днепропетровская област-ная федерация рыболовного спорта (ДОФРС). 
- Как попал в национальную сборную? - Мой путь в сборную был доста-точно необычным. Для того чтобы попасть на отборочные соревнова-ния в сборную, необходимо иметь высокий рейтинг по итогам последних двух лет. Я же профес-сионально занимаюсь рыболовным спортом только год и, соответствен-но, нахожусь очень низко в рейтин-говой таблице. Однако в данном во-просе активную позицию занял тре-нер сборной - Виталий Левченко. Посмотрев на мое выступление на чемпионате Харьковской области, он пригласил меня на отборочные со-ревнования по тренерской квоте. На них мне удалось занять второе место и попасть в национальную сборную. Многие были против моего уча-стия в ЧМ даже, несмотря на то, что некоторые спортсмены отказались от участия в отборочных соревнова-ниях из-за финансовых проблем. Но благодаря усилиям Виталия Левчен-ко и Сергея Бурдака, который почти неделю провел с телефоном в руках, убеждая руководство УФРС, что та-кой подход может дать положитель-ные результаты, я попал на отбо-рочные соревнования, а затем и в сборную, за что выражаю им глубо-кую благодарность. Всего на чемпионат поехали  семь человек. Пять основных  спортсменов: капитан Дмитрий Кор-зенков (Киев), я (Днепропетровск), Иван Щевич (Ровно), Богдан Демь-янчук (Ровно), Сергей Машенцев (Черновцы). Один запасной участ-ник - Сергей Байталоха (Киев) и тренер - Виталий Левченко (Киев). То есть мы отправились на ЧМ с минимальным допустимым соста-вом. Остальные сборные были 

укомплектованы девятью участника-ми. У нас же получилось всего два на-блюдающих. За тур им нужно было оббежать по периметру пять зон, а это очень сложно, и к концу тура ребята уставали больше нас. 
- Как вы готовились к чемпионату мира? - Если говорить о технической под-готовке, то ее практически не было. Большая часть снаряжения и экипи-ровки была готова. Основной была физическая подготовка. Мы отчетливо понимали, что нам придется нахо-диться на льду почти неделю, для это-го необходимо было иметь хорошую физическую форму. Например, чтобы ноги выдерживали большие нагрузки, я за три недели до ЧМ поднимался домой по лестнице, а живу я на шест-надцатом этаже. Тренировал спину, так как большая нагрузка приходится на нее. Что касается информационной подготовки, то, конечно же, хотелось получить максимальное количество информации о месте проведения со-ревнований, но это было практически невозможно. Поляки до последнего не называли водоем и сделали это только за три дня до нашего выезда. Сначала они назвали пять водоемов, потом со-кратили их количество до трех. Все дело было в погодных условиях и со-стоянии льда на водоеме. К примеру, на ЧМ 2007 года, который также про-ходил в Польше, все тренировки про-водились на одном водоеме, но в по-следний день четыре человека прова-лились под лед, поэтому соревно-вания перенесли на абсолютно другой водоем. 
- Кто занимался организацией и финансированием поездки националь-ной сборной на ЧМ? - Вообще-то каждый спортсмен ис-кал себе спонсора самостоятельно. Моим генеральным спонсором стала компания "Атлас-Энерго". Расходы на трансферт и документальное оформ-ление команды взяла на себя Федера-ция рыболовного спорта Украины (ФРСУ). Среди других спонсоров бы-ли компании Trabucco, "Ибис", "Ада-ме", "ГРУ", "Рыболов-Сервис", "Де-нир", "Флагман", Golden Catch. 
- Где конкретно проводился чемпи-онат? - ЧМ проводился в Польше, в окре-стностях города Августов (это север страны) на озере Тоболово. Озеро имеет вытянутую форму, очевидно, это одно из русел старой реки. Длина около 2500м, ширина - 500м. Со всех сторон оно окружено хвойным лесом. Водоем довольно интересный. Рабо-чие глубины от четырех до восьми метров. 
- Кто был основным соперником? - Безусловными фаворитами в ми-ровой подледной ловле являются Лат-вия и Россия. Также сильные команды у Литвы, Эстонии и Беларуси. Латы-ши выигрывали ЧМ два или три раза, в том числе и в Польше в 2007 году. Кроме того, за все пять ЧМ по под-ледной ловле рыбы на мормышку они 

ни разу не опускались ниже третье-го места. Я считаю, что на сего-дняшний день это самая сильная команда в мире. Если посмотреть на уровень их подготовки, скорость, технику и тактику ловли - это стано-вится очевидным. Россияне тоже довольно сильные соперники, но пока им ни разу не удавалось выиграть ЧМ на чужой территории. Зато они дважды выиг-рывали ЧМ, которые проводились на территории РФ. 
- Сколько команд приняло уча-стие в ЧМ? - Всего в чемпионате приняло участие 11 команд. Команда Молдо-вы была наблюдателем, так как они пока не имеют членства в FIPSed. Такое небольшое количество команд объясняется тем, что не каждая сбор-ная имеет возможность тренировать-ся на льду. Фактически, были пред-ставлены команды стран, находя-щихся в северной части земного ша-ра, где на водоемах есть постоянный лед. Если взять южнее - Италию, Испанию, то там просто нет зимой льда на водоемах. У нас сложились очень друже-ские отношения с латышами. Мо-жет, потому, что у Украины с Лат-вией всегда были хорошие отноше-ния. Мы очень тесно общались, хо-дили друг к другу в гости. Россияне держались немного в стороне. В их команде была очень жесткая дисци-плина, все спортивно и строго. С американцами очень дружно обща-лись, даже сдвигали столы во время обедов. 
- Что показали результаты трени-ровок? - Большинство команд, в том чис-ле и мы, приехали за три дня до на-чала соревнований. Из Варшавы мы ехали вместе с россиянами и амери-канцами. Удивили белорусы, прие-хавшие за день до начала со-ревнований. Скорее всего, они были уверены, что водоем будет для них практически "домашним", ведь от-туда до белорусского города Гродно всего 50км. Мы тренировались три дня, каж-дый из них приносил свои сюрпри-зы. Первые два дня мы могли трени-роваться в свободном режиме, как хотели и где хотели. Тренировки вышли очень специфическими. Пер-вое, что нас поразило, - это количе-ство рыбы. Ее было очень много. Встречались такие лунки, в которых за час ловли мормышка ни разу не достигала дна. Преобладала в улове мелкая плотва весом 25-40г. Также попадались "бонусы" в виде подле-щиков весом до 400г, мелкий окунь и уклейка. В первый день рыба была везде, она ловилась все время и на все, по-этому сделать какие-либо выводы было сложно. После первого дня тренировки мы не смогли оконча-тельно определиться с тактикой лов-ли: то ли делать упор на скоростную ловлю плотвы, то ли высиживать подлещика. Во второй день мы решили по-



экспериментировать и разбились на несколько групп. Основной целью было "отфильтровать" рыбу при-кормкой, техникой и тактикой лов-ли. Мы хотели селективно ловить подлещика и крупную плотву. Ре-зультаты этого дня показали, что это возможно. На прикормку реагиро-вали отдельно лещ, отдельно плот-ва. Четко нарисовались стоянки ле-ща и плотвы, их поведение. Удалось определить, что средний улов со-ставляет около одного килограмма рыбы в час, таким образом, чтобы быть в лидерах, нужно было ловить около трех килограммов рыбы за тур. На третий день была запланиро-вана официальная тренировка, она начиналась по стартовому сигналу и длилась ровно три часа. И вот тут нас ожидал огромный сюрприз. Ры-бы не было вообще, она по-другому двигалась, реагировала на прикорм-ку, вела себя совершенно иначе. Я думаю, основная причина этого бы-ла в том, что практически все ко-манды одновременно находились на льду, все кормили и старались при-влечь ее. Если раньше я приходил на тренировку, и в радиусе ста мет-ров у меня не было никого, то сей-час на этом участке находилось 15 человек, и каждый кормил рыбу, передвигался, шумел, в итоге рыба стала себя вести совершенно иначе. К тому же все эти дни постоянно менялась погода. Поэтому нам при-шлось пересмотреть тактику и тех-нику ловли. Мы отказались от так-тики селективной ловли подлещика и крупной плотвы в пользу скорост-ной ловли плотвы и ловли в не-скольких лунках леща, которые проверялись с интервалом в трид-цать минут. Во время тренировок мы наблю-дали за соперниками, за их техни-кой, тактикой, работой с прикорм-ками и прочим. Хозяева водоема - поляки демонстративно садились на ящики и неспешно ловили плотвич-ку. Было понятно, что они просто вводили соперников в заблуждение и даже не пытались серьезно трени-роваться. Мы до последнего были уверены, что поляки знают ключ к лещу, но как показал первый тур, они, как и мы, рассчитывали на ско-ростную ловлю плотвы. Они пыта-лись зацепиться за большую стаю плотвы, быстро перемещались по зоне, искали и начинали ловить. Это косвенно подтвердило, что мы сде-лали правильные выводы и выбрали правильную тактику. Россияне пытались поймать оку-ня. Это конек сборной России, по-этому они хотели найти к нему ключ. Была информация, что в во-доеме есть крупный окунь, и они два дня искали к нему подход, но на третий день отказались от этой идеи и стали ловить плотву на скорость. 
- Какую тактику использовал ты? - Каждая зона была привязана к определенному рельефу дна и к ры-бе, которая была определена на тре-нировках. Поэтому в каждой зоне была разная тактика и техника лов-ли. В первый день мне досталась зо-

на "А", считавшаяся самой рыбной. Она клином уходила в залив, и подход рыбы был с трех сторон. Это была крайняя зона, и, в отличие от других зон, у нее не было береговой линии. На последней тренировке мы выясни-ли, что там клюют подлещик и плот-ва. Со мной в зону попал белорусский спортсмен Юрий Щорс, известный своей любовью отнимать чужие лун-ки. Хорошо это зная, сразу после старта я сделал одну "базу-обманку", то есть лунки с рассыпанной вокруг них прикормкой. На всякий случай быстро их проверил и оставил рядом с ними свой рюкзак. Сам же сделал две базы и несколько одиночных лунок в центре зоны. Как я и ожидал, через пятнадцать минут Щорс был на моих "обманках" и потерял на них около 20 минут. В это время я начал собирать рыбу с одиночных лунок, в одной из них клюнул маленький подлещик. Я хо-рошо ее прикормил, закопал и оставил на час. Через время мой ведущий со-общил мне, что я поддерживаю доста-точно высокий темп и ловлю наравне с фаворитом этого ЧМ Ритой Грабов-ской, которая тоже ловила со мной в зоне. Остальные спортсмены явно проигрывали. За десять минут до фи-ниша я еще раз проверил лещовую лунку. Два удара по дну и кивок под-нялся вверх. Почувствовав, что на другом конце лески хороший подле-щик, я спокойно начал вываживание. Подлещик никак не входил в лунку, и завести его удалось только с девятого раза! После взвешивания оказалось, что подлещик затянул на 400г. После успешного вываживания подлещика я решил, что вышел вперед. Но как ока-залось позже, это было не так. После финиша все спортсмены, ловившие со мной в зоне, были убеж-дены, что я выиграл. Но на взвешива-нии оказалось, что лучший результат показал швед Фольке Андерссон. Де-

ло в том, что в течение всего тура он сидел на одной лунке и ловил одну рыбу в одну-две минуты. Он не дви-гался, не бегал и не бурил. Напри-мер, я ловил пять рыбин в минуту и начинал искать рыбу дальше, а у него была стабильная ловля на од-ной лунке. Ведущие всех спортсме-нов абсолютно упустили его из виду и не обращали на него внимания. После первого тура я был уверен, что ему просто повезло. Но когда во втором туре мы снова оказались с ним в одной зоне и он занял в ней второе место, то стало понятно, что это не просто везение. Позже я по-нял свою ошибку. Когда я изучил протоколы ЧМ 2007 года в Польше, оказалось, что тогда он тоже вы-играл один из туров. 
- Изменилась ли твоя тактика во второй день соревнований? - Когда в номере отеля после первого тура каждый из нас описал свои действия, вышло, что наши тактические схемы в точности по-вторили тактику сборной Латвии. Проведя анализ ловли в первом туре в каждой из зон, мы разработали схему входа в зоны во втором туре. Как показали все дни тренировок и первый тур, плотва заходила через двадцать-тридцать минут после при-кармливания лунки. В это время все гуляли и никто рыбу толком не ло-вил. И тут за пять минут до входа в зону мне в голову пришла идея, как использовать это время. Я остановил свой взгляд на до-вольно протяженном мысе, который выступал напротив зоны. Я поду-мал, если этот мыс продолжается также по дну, то в пятидесяти мет-рах от старта должен быть перекат, а на нем должен быть окунь. Поче-му бы его не половить, пока осталь-ная рыба не подойдет в лунки? Я разбурился за семь минут, закрепил 



все лунки и обставил их флажками. Затем пробурил еще один ряд лунок. В этом месте глубина оказалось на полтора метра меньше, чем в ос-тальной зоне. Там и стоял окунь. За двадцать минут я поймал около трехсот граммов рыбы. Этот отрыв так и сохранился до конца тура. В остальном все было так же, как и в первом туре. Я ловил плотву и ожидал подлещика. Но он так и не подошел к лунке, которую я для не-го подготовил. Только за десять ми-нут до финиша я понял, почему. Де-ло в том, что в зоне были поклевки щуки, она-то и напугала рыбу, по-этому с подлещиком у всех в зоне не сложилось. В основе тактики всех команд была ловля плотвы, но методики у всех были разные. Поляки бегали по всей зоне, пытались зацепиться за большую стаю плотвы и ловить ее на скорость. Латыши, эстонцы и ли-товцы ловили так же, как и мы. Рос-сияне сначала ловили рыбу со своих лунок, но потом в трех зонах из пя-ти они явно забирали чужие лунки. Основной причиной применения такой тактики стало то, что они до-пустили ошибки при составлении прикормочных смесей, и их при-кормка не сработала. Во втором ту-ре со мной в зоне ловил российский спортсмен, ставший в прошлом году бронзовым призером ЧМ. После окончания соревнований он изви-нился за то, что отнял у меня лунку, и сказал, что он так и не смог заце-питься за рыбу. 70 % его улова со-ставила рыба, пойманная из моей лунки. У нашей команды не было уста-новки "зарубить" соперников, не дать им ловить рыбу. На мой взгляд, это вообще проигрышная тактика. В качестве примера можно привести две сборные - Латвии и Беларуси. Сборная Беларуси хорошо известна своей привычкой занимать чужие лунки и оббуривать соперников. Эти приемы очень активно исполь-зуются в их тактике. Спортсмены сборной Латвии никогда не садятся на чужие лунки, независимо от того, ловится в лунке рыба или нет. Они всегда бурят свои лунки и ничего не отнимают у своих соперников. Как результат, за всю историю ЧМ сборная Латвии ни разу не выпала из тройки призеров, а сборная Бела-руси ни разу в нее не попала. 
- Расскажи о прикормках и тех-ническом оснащении, которые вы использовали? - В основе нашей прикормки был мелкий и крупный мотыль. Круп-ным кормился лещ. Мелким корми-ли более активно, он хорошо рас-пределяется по дну и рыба дольше задерживалась в лунке, собирая его. Была и сухая смесь, по плотве она работала просто отлично, но назы-вать ее составляющие не буду. Мы были очень удивлены, что, несмотря на низкую температуру воды, рыба активно реагировала на сильные за-пахи. В наших водоемах это непри-емлемо, а там все было наоборот. Мы использовали классические обточенные удочки-балалайки, лес-ку SunLine диаметром 0,07 и 

0,08мм, "Тульские" мормышки в фор-ме капли и шара диаметром 3,0-3,6мм бронзового и белого цвета. 
- Что сыграло решающую роль в победе национальной сборной Украи-ны? - Вся команда на время проведения соревнований стала одним целым, единым организмом. Мы постоянно советовались, обменивались мнения-ми, старались во всем разобраться, спорили, ругались, менялись снастя-ми, готовили друг другу снасти. Каж-дый делал то, что он умеет делать лучше всего. К примеру, я и Иван Ще-вич занимались прикормками. К сло-ву, с этим связан один забавный слу-чай. Когда мы сравнили наши при-кормки, пришли к выводу, что приго-товили два одинаковых состава из аб-солютно разных компонентов. Мы жили в одном крыле отеля и двери в наши комнаты никогда не закрыва-лись, постоянно бегали друг к другу, что-то спрашивали, рассказывали. Движение было, как в муравейнике. Такого в других сборных я не наблю-дал. Поэтому 80% нашего успеха дос-тигнуты в отеле благодаря анализу результатов тренировок, подготовке снаряжения и разработке тактических схем. 
- Что ты почувствовал, когда узнал, что стал чемпионом мира? - Этот процесс был растянут во времени. Первый тур мы закончили с результатом 16 баллов. У лидеров ла-тышей было 11, у россиян 27. Мы по-няли, что имеем все шансы стать при-зерами, для этого во втором туре нам нужно было стабильно выступить и не скатиться в конец турнирной таблицы. После второго тура, еще до оглашения официальных результатов, я знал, что выиграл зону. Возвращаясь к месту сбора участников, встретил тренера, который сообщил, что Корзенков тоже выиграл свою зону, Машенцев стал десятым, Щевич - шестым, а Демьян-чук - четвертым. Прикинув в уме бал-лы, я подсчитал, что мы набрали 22. Тут навстречу нам вышел Нормундс Грабовскис и сообщил, что сборная Латвии набрала 28 баллов. Выходило, что в сумме у нас было 38, а у латы-шей 39 баллов. Я не поверил своим ушам! Но буквально через несколько минут мы встретили тренера латышей, который сообщил, что после подсчета оказалось, что у них 26 баллов. Мы поняли, что упустили золото. Вер-нувшись в отель, мы даже не подошли к стенду с финальными результатами, а сразу отправились по своим номе-рам. И вдруг ко мне в номер с крика-ми запрыгивает капитан команды Дмитрий Корзенков. Оказалось, что у латышей все-таки 28 баллов и со сче-том 38-39 мы выиграли ЧМ. Вот тут-то мы и начали радоваться. А то, что я стал бронзовым призе-ром ЧМ в личном зачете, понял толь-ко через три часа после этого. У всех трех медалистов количество баллов было одинаковым, и места распреде-лялись по весу пойманной рыбы. Ока-залось, что я проиграл шведу 25г, а это всего одна рыбка. 
- Как ты оцениваешь уровень орга-низации ЧМ? - Организация была на очень высо-

ком уровне. Все было сделано кра-сиво и четко. После приезда в Варшаву нас встретили, отвезли в офис и покор-мили. Далее отвезли на автобусе в отель и поселили в номера. За все время не было ни одной накладки, все было идеально. Безусловно, уровень организации намного выше, чем в Украине. Но должен отметить, что во многом это происходит благодаря тому, что по-ловина вступительного взноса (а он составлял четыреста евро с участни-ка) шла на организацию. За эти деньги работала целая команда лю-дей, занимавшаяся организацией ЧМ. А в Украине, как правило, ор-ганизация, подготовка и все расхо-ды ложатся на плечи самих орга-низаторов. 
- Что на чемпионате тебе запом-нилось больше всего? Впечатлений было очень много, но больше всего запомнились за-бавные случаи. В первом туре Сер-гей Машенцев никак не мог заце-питься за плотву, и в ее поисках ему удалось найти рыбу, которую никто не ловил на тренировках, - уклейку. Он начал ловить ее лучше всех. Но потом вдруг засомневался, идет ли она в зачет, и решил выяс-нить это у тренера. Поскольку пого-да была ветреной, тренеру вместо "уклейка" послышалось "форелька". Он отправился узнавать, идет ли в зачет форель. Оказалось, что идет, если ее длина более 35см.Об этом тренер и сообщил Сергею. Нужно было видеть выражение лица Сер-гея, когда он в недоумении во весь голос кричал: "Как верховодка мо-жет быть длиной более 35см?". Еще один забавный случай про-изошел со мной. За тридцать минут до окончания первого тура я увидел, что белорус нашел рыбу и начал ее ловить. Я делаю три лунки вокруг его лунок в форме внешнего треу-гольника. Две лунки оказались пус-тыми, а в третьей я нашел рыбу. Мы вдвоем с белорусом начинаем ло-вить рыбу на скорость. Ну а как же белорус и украинец без россиянина? Не прошло и минуты, как россиянин сел на одну из моих лунок. Я гово-рю: "Леша, ну некрасиво, никакой этики". А белорус, услышав мои слова, быстро ответил: "Он тебе по-том за это водки нальет". Так и поя-вилась новая шутка - белорус по-обещал украинцу, что русский ему за лунку водки нальет. 
- Как ты оцениваешь уровень подготовки украинских спортсменов по сравнению с их коллегами из дру-гих стран? - Судя по всему, мы были подго-товлены довольно неплохо. На тре-нировке тренер ходил с секундоме-ром, засекал время и сравнивал на-ши результаты с результатами дру-гих спортсменов. В итоге мы ловили не хуже россиян и латышей, наша скорость составляла 17-23 секунды на рыбу. Если говорить о техниче-ской и физической подготовке, то мы выступили на хорошем уровне. Глядя, например, на шведов и финнов, складывалось впечатление, 



что они ловили ради удовольствия. Они просто рыбачили. Когда я увидел рыбу шведов на взвешивании, то не по-нял, что с ней случилось. Оказалось, по их правилам нельзя бросать жи-вую рыбу в сумку, поэтому они ло-мали каждой рыбе позвоночник. 
- В каких видах рыболовного спорта украинские спортсмены мо-гут достичь таких же высоких ре-зультатов? - Я думаю, в карповой ловле на-ши спортсмены могут выступать на уровне с мировыми лидерами. Что касается ловли рыбы спиннингом, то тут многое зависит от вида ловли. Например, в ловле басса, думаю, догнать американцев будет сложно, хотя россияне в прошлом году вы-играли ЧМ по ловле басса, поэтому, почему бы и нет? Ловля рыбы по-плавочной удочкой находится на необычайно высоком уровне в Ев-ропе. Очень много серьезных конку-рентов, поэтому  выиграть ЧМ будет довольно сложно. Но у нас есть азарт, энтузиазм и упорство, кото-рых уже нет в Европе, с этим можно победить даже мастерство. 
- Как ты оцениваешь ситуацию с развитием рыболовного спорта в Украине? - Сейчас в Украине формируются единые   принципы   составления   рейтинга спортсменов, отборочных соревнований, правил проведения турниров в различных видах рыбо-ловного спорта. Начинает фор-мироваться целостная картина со-стояния рыболовного спорта в Ук-раине. Совсем не давно еще не было четко определенных квот на чем-пионатах и кубках Украины по количеству сборных команд облас-тей, по этому в этих турнирах могли принимать участие по пять команд из одной области. Что касается раз-вития рыболовного спорта в нашем регионе, Днепропетровской, Запо-рожской, Харьковской, Луганской и Донецкой областях, то, сказать че-стно, завидую белой завистью ФРС Харьковской области. У них боль-шое количество активистов, много рыболовов-спортсменов. Я не знаю, каким образом им удалось это сде-лать, но там действительно люди массово увлечены рыболовным спортом, и у них есть желание им заниматься. Харьков находится со-всем близко, и говорить о том, что отличие в самих людях, будет непра-вильным. Но там, какой вид ловли ни возьми, везде есть хорошие ко-манды и высокие результаты. В пер-вом чемпионате Харьковской облас-ти по подледной ловле рыбы приня-ло участие двадцать спортсменов, во втором уже шестьдесят. А у нас едва набралось чуть больше двадцати участников, да и то, включая еще три области. У нас же большие города мил-лионики, стоящие на Днепре. Мно-жество различных водоемов, а со-брать хотя бы одну команду попла-вочников выходит с трудом. Может, мы что-то неправильно делаем? Я не функционер и не вхожу в состав руководства нашей федерации. Но я 

хорошо знаю Игоря Агеенко, руково-дителя ДОФРС. Он уделяет федера-ции очень много времени и усилий. Поэтому сказать, что в чем-то он недорабатывает, я не могу. Скорее всего, люди еще до этого не дошли. Негласно я курирую в ДОФРС по-плавочное направление. Поэтому раз-работал программу соревнований, в которых должна принять участие сборная Днепропетровской области по ловле рыбы поплавочной удочкой, и тщательно посчитал все расходы, связанные с участием в них. После чего отдал смету на рассмотрение спонсорам. Такой подход полностью освобождает участников сборной от финансовых затрат. Все, что им необ-ходимо сделать, это показать высокие результаты. Посмотрим, что из этого выйдет. 
- Какие твои дальнейшие планы на этот год? - В прошлом году я окончательно определился, что буду заниматься подледной и поплавочной ловлей. Спиннинг как спортивный вид я ос-тавляю полностью. В этом году соби-раюсь принять участие минимум в шести соревнованиях по ловле рыбы поплавочной удочкой. Это прежде всего "Кубок Славутича" (Днепропет-ровск), Кубок Украины (Днепропет-ровск), Чемпионат Украины (Харь-ков), "Кубок Слобожанщины" (Харь-ков) и два турнира - Colmic Challenger (Харьков) и Чемпионат Днепропет-ровской области (Днепропетровск). 
- Что ты посоветуешь начинающим рыболовам-спортсменам? - Когда мы собирались в первый раз на чемпионат мира, то очень пе-реживали. А победив, поняли, что ни-

чего сверхъестественного и страш-ного в этом нет. Когда я зову ребят посоревноваться, они отвечают: "Что с вами соревноваться, вы же все можете, вы же профессионалы". Это самое ошибочное мнение, так как не боги горшки обжигают! Если у тебя есть желание и стремление, то победить можно любого спортсмена. Так, в первом туре я выиграл зону у Риты Грабовскис. Во втором - у бронзового призера ЧМ прошлого года. Если ты думающий рыболов и у тебя есть желание заниматься рыбо-ловным спортом, то нет ничего не-возможного. Мы всегда рады видеть новые лица, рады помочь, подска-зать, принять в свой коллектив. Спортсмены на уровне команды все-гда очень благожелательны, пока-зывают, делятся опытом. Чем боль-ше людей мы привлекаем, тем силь-нее конкуренция на соревнованиях, тем больше ты начинаешь думать и совершенствуешься сам. Ты ста-раешься быть сильнее, а чем ты сильнее, тем сильнее получается сборная. Чем сильнее сборная, тем больше она завоевывает медалей и призовых мест. Шанс попасть в сборную есть абсолютно у всех. ■  
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